

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA JUEVES 31 DE AGOSTO DE 1901

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 52. - Teléfono, n.º 6

Es sensible

Para esta noche a las ocho y media está anunciado, como saben nuestros lectores un mitin de propaganda republicana que se ha de celebrar en el «Centro de Unión Republicana» de esta capital, debiendo asistir varios oradores procedentes de Cataluña.

Nos parece muy justo y digno de respeto que los partidos, haciendo uso de los medios legales, celebren reuniones y procuren propagar sus doctrinas, con el fin de mantener el entusiasmo entre los afiliados y conquistar nuevos adeptos; y por lo mismo estamos muy lejos de censurar el acto del partido republicano de que nos estamos ocupando. Sin embargo, o hemos de ocultar que al enterarnos de que han de tomar parte en él oradores extraños a esta isla, cuyos temperamentos desconocemos, experimentamos cierto disgusto, cierto temor de que la importancia de elementos de fuera en nuestras cosas pueda producir desagradables consecuencias.

El partido republicano de esta isla se reúne muy a menudo y celebra con frecuencia mitines y reuniones públicas, ya por mera propaganda ya para formular alguna petición o alguna protesta; sin que por ello se produzca en la población el menor asomo de alarma ni siquiera entre los más timoratos y entre los más opuestos en ideas políticas. Y esto sucede porque todos tenemos un alto concepto del partido republicano de esta isla, y sabemos por experiencia, que, entusiasta por sus ideales y fervoroso propagandista de sus doctrinas, comprende que el primer deber de todo ciudadano libre, es respetar la libertad de los demás; y sus oradores, aunque vehementes en la forma, jamás traspasan los límites de la prudencia en sus discursos.

Muy sensible sería que por esa ingenuidad extraña que lamentamos, hubiéramos de modificar aquel concepto, y que del acto de esta noche pudieran derivarse más o menos remotamente consecuencias luctuosas como las ocurridas recientemente en el «Numancia», por ejemplo, en los cuales se inmolan víctimas, inducidas al crimen por sugestiones extrañas o siquiera intervenciones de las autoridades como las que dió lugar el acto celebrado anoche.

COLABORACION

Pesas y Medidas

La aplicación en Palma de Mallorca del Reglamento de 31 de diciembre de 1900, dictado para la ejecución de la vigente Ley de Pesas y Medidas de 8 de julio de 1900, tal como la interpreta el Ingeniero Fiel Contraste de Pesas y Medidas de esta provincia, tiene exasperados a la mayoría de comercios e industrias al pormenor y mayor, cuyas quejas por las denuncias diarias enviadas a los Juzgados municipales por supuestas infracciones del Reglamento, han motivado que comisiones de distintos gremios visitaran al señor Gobernador civil y otras autoridades y que la Cámara de Comercio abriera una información para depurar las denuncias formuladas; y hasta se trataba de organizar una manifestación pública y un acto de protesta cerrando los establecimientos de venta, en el caso de no ser atendidos los peticionarios.

No sabemos cual será el resultado de la información; ni los acuerdos que tome la Cámara de Comercio para apaciguar los ánimos de los muchos tenderos que diariamente acuden a las oficinas de aquel establecimiento oficial, a presentar sus quejas, pero sea el que fuere conviene, que no sólo se concrete a solucionar al presente conflicto, sino que estudie detenidamente el Reglamento y proponga a la superioridad las modificaciones que estime convenientes para que se adapte a las necesidades del comercio e industria de las islas y no que, todas las Baleares se hayan de adaptar a la interpretación que un Ingeniero de acaudalado comercio, procurando al mismo tiempo en caso de modificarse, que se siga el mismo procedimiento que establece el de Contribuciones por las tarifas gemelas, que además de publicarse en el Boletín Oficial y periódicos de la localidad, las agrupaciones de un mismo comercio e industria, libremente se distribuyen sus cuotas dando aviso personal a todos los interesados; y púes que el caso no es el mismo, bien podría consultarse para la clasificación de Pesas y Medidas a cada gremio respectivo y una vez escuchadas sus razones, determinar de común acuerdo y a los comercios e industrias, no sometidos, participando por oficio la clasificación que les correspondiera, señalando un plazo para las reclamaciones, revisándose la

clasificación cada quinquenio por las variaciones que puedan ocurrir.

Siendo el procedimiento judicial, muy costoso y molesto para los interesados, en caso de faltas, en vez de confiarse a Juzgados municipales, podría encomendarse a una Junta especial, a igual de la establecida para los casos de falta en materia de Contrabando y Defraudación, que tiene jurisdicción para entender en contrabando, cuando los géneros aprehendidos no excedan del valor de 25 pesetas y en defraudación hasta 4.000 pesetas los derechos defraudados.

Con la reforma indicada se evitarían trastornos como el actual, en que resultan perjudicados unos 1.395 industriales y comerciantes, por haberles señalado, el Fiel Contraste las pesas y medidas y aparatos de pesar, que necesitaban según su criterio y que por el mero hecho de haberse insertado sus nombres, clasificados en el Boletín Oficial de esta provincia, en el número 6.830, correspondiente al día 13 de Octubre de 1900 no haber reclamado oportunamente, todos ellos se verán en el lamentable caso de adquirir y contrastar aparatos que nunca utilizarán en sus respectivos trabajos, satisfaciendo dobles derechos para comprobarlos, aparte de las multas y gastos judiciales que ocasionen, a los que resistan la clasificación de dicho Fiel, como por ejemplo: Los Buzares de ropas hechas, a quienes se exige: 1 metro, balanza búsula de menos de 100 Kgs. de alcance y una serie de pesas de latón compuesta de una pesa de 5 Ks. y una serie de 5 compuesta de una pesa de 2 Kgs. etc.

Al vendedor de camisería pormayor: 8 metros, romana de menos de 100 Kgs., balanza ordinaria de menos de 10 Kgs. de alcance y una serie de pesas de latón como los anteriores.

Al vendedor de camisas finas al pormenor 4 metros y una romana de menos de 100 Kgs. de alcance.

Al vendedor de máquinas de coser, balanza búsula de más de 500 Kgs. de alcance y dos metros.

A los vendedores de tejidos e hilados de seda etc., balanza búsula de más de 500 Kgs. de alcance, balanza fina y una serie de pesas de latón.

Tiendas de ropas hechas: balanza búsula de menos de 100 Kgs. de fuerza, 5 metros y balanza ordinaria de menos de 10 Kgs. y la correspondiente serie de pesas de hierro.

Al vendedor de relojes al pormenor, D. Miguel Girbent, (señalamos su nombre por ser el único de su clase publicado en el B. O.), balanza ordinaria de menos de 25 Kgs. de alcance, balanza fina, una serie de pesas de latón y otra de hierro.

Establecimientos de muebles nuevos; 3 metros y romana de menos de 100 kilogramos.

«Librerías»: 1 metro y una romana de menos de 100 Kgs.

«Mercerías»: 5 metros, balanza ordinaria de menos de 10 Kgs., romana de menos de 100 kgs. y dos series de pesas de latón.

«Tiendas de sombreros»: 2 metros, balanza ordinaria de menos de 10 Kgs. y una serie de pesas de latón.

Y así sucesivamente leyendo el citado número del «Boletín Oficial», las autoridades encargadas de vejar para que se cumplan las leyes, vean si éstas, en un país civilizado pueden cumplirse, sin la consiguiente protesta por parte de los perjudicados.

En un coche de ferrocarril. Un caballero se pone a comer al mismo tiempo que el viajero que tiene enfrente se pone a fumar en pipa.

—Dispense, señor,—dice el primero al segundo,—¿le molestó a usted que coma mientras usted fuma?

LA GIOCONDA

Después del robo

Palma.—Cada día es más grande la fluencia de gente en el Museo del Louvre, a consecuencia del robo de la «Gioconda».

Mucha más gente pregunta ahora por el lugar donde estaba el célebre cuadro, antes de efectuarse el robo. Parece que el Museo, se cerrará durante unos cuantos días, y esto es probablemente lo que quiere la gente, más que el interés por la restauración de la «Gioconda». Todos los días se reciben en la dirección del policía de París numerosas cartas dándole cuenta del caso de la «Gioconda» por diversos lugares. Todas las pistas son cuidadosamente seguidas, sin que por ahora hayan dado resultado. Muéstrase a la primera oportunidad, según la cual el robo ha debido efectuarse con la complicidad de algunos de los empleados del Museo. Continúan las instrucciones relativas a las declaraciones contradictorias formuladas por algunos guardias del Louvre. Hoy no ha sido citado ningún testigo. Se esperan diversas informaciones y respuestas de las comisiones que intervienen en el asunto.

Las relaciones franco-españolas

El corresponsal de *Le Temps* en Berlín publica en dicho periódico un largo artículo retrospectivo sobre las negociaciones franco-alemanas.

«En las conversaciones—dice—que Kiderlen y Cambon sostuvieron los días 9, 13, 14 y 17 del mes actual, fueron examinadas las diversas combinaciones, entre ellas la de Fernando Pío y la Guinea española».

Afirma el corresponsal que España parecía dispuesta a vender a buen precio aquellos territorios, que le cuestan demasiado caros; pero Alemania rehusó subitamente en sus planes poco después de suspididas las conversaciones.

Dice luego el corresponsal que las negociaciones actual acabará en un protocolo marroquí y un tratado concerniente al centro africano.

El protocolo, que consistirá en una ampliación y una especificación del acuerdo de 1900, podrá ser adicionado al Acta de Algeciras después que le sancionen con su firma las potencias.

El tratado africano será firmado solamente por Francia y Alemania, y sus líneas generales han sido ya precisadas por Cambon y Kiderlen.

En Marnes (departamento de la Sarthe) se celebró anoche un banquete político, y en él pronunció un discurso el presidente del Consejo.

«Sabéis—dijo—que todos nuestros esfuerzos, que todos mis esfuerzos, tendrán al mantenimiento de la paz con honor, de una paz que deje incólume la dignidad, los derechos y los intereses esenciales de Francia.»

Paris 28.—*Le Temps* publica un curioso artículo, que firma Augusto Brea, sobre las relaciones franco-españolas. Ha sido muy comentado, porque en él se predica la reconciliación entre las hermanas latinas, divididas por la cuestión marroquí, y se esfuerza en atraerse insensiblemente al gobierno español.

Durante los meses últimos hemos sido testigos en París de las indignaciones que producían algunos actos de España. A cada instante se decía: «Esto es inadmisibles». Los periódicos franceses daban detalles que, a ser verídicos, habrían llevado al límite la indignación de las gentes.

En todo Ejército puede haber oficiales excesivamente celosos, violentos o torpes; pero las cosas que nuestros periódicos daban por sucedidas en Marruecos, eran increíbles para cualquiera que hubiese frecuentado el trato de los oficiales españoles y conociese su proceder caballeresco, su cortesía y, en general, su cultura y su buena educación.

Para no ser perturbados por la lectura de los periódicos franceses, teñamos el contraveneno de los periódicos españoles, y lo que éstos referían de nuestros oficiales, su actitud provocativa, inadmisibles.

La política

El director del *Diario Universal* envía desde San Sebastián a su periódico una crónica telefónica, que muy bien puede tomarse como nota oficial, dadas las relaciones que le unen con el jefe del Gobierno.

En esta información dice D. Daniel López que no hay nada que justifique la alarma de la opinión respecto a dificultades en la gestión internacional.

El Gobierno, añade, tiene conciencia de su deber y está seguro de que podrá cumplirlo sin esas dificultades que se inventan y en condición de dar cuenta a las Cortes, cuando se reúnan.

Respecto a la política interior, en cuanto se refiere a lo que dicen algunos periódicos de que el partido liberal vive una situación crítica, puede afirmarse que el señor Canalejas está recibiendo de todas las personalidades, del mismo signo o de otras, alentadoras, pudiéndose tomar en serio semejantes fantásticas versiones.

Al mismo género pertenece la invención de conjuras como los rumores de supuestas diferencias de criterio con la corona y otros dislates por el estilo.

El señor Canalejas está seguro de la plena confianza de D. Alfonso y del partido liberal, aunque le disgusta la actitud de ciertos periódicos que sin motivo justificado no cesan en sus invenciones.

También debemos rechazar como absolutamente infundadas, los rumores circulados respecto a la sesión de venta de Fernando Pío, asunto del cual nadie ha hablado hasta ahora con nuestro Gobierno.

Los que tales noticias divulgan parecen como que tienen empeño en suscitar dificultades de todo orden que si tuvieran conocimiento perfecto del patriotismo y a lo que éste obliga, no realizarían.

Los buques misteriosos

He aquí cuanto se sabe de los buques misteriosos embargados por las autoridades inglesas.

El martes pasado fué detenido y embargado en Erith, por los aduaneros, un vapor de 600 toneladas, el «Queen».

Dicho buque, que fué llevado a Gra-

absurda. Conocemos a nuestros oficiales, y las acusaciones de los periódicos españoles nos hacían encogernos de hombros y sonreír. No era posible indignarse ante afirmaciones tan grotescas. Los franceses sabemos que nuestros oficiales no han podido conducirse nunca como dice algún periódico español.

Es de desear que se empiece a advertir en España los móviles que pueden impulsar a cierta Prensa a envenenar las relaciones españolas y embrollar el juego.

Para tener una impresión viva, de buena gana recomendaríamos a nuestros colegas y aun a los simples turistas, una visita a la Central de Telégrafos y, allí, a la sala reservada a los corresponsales de la Prensa.

Esta sala comunica con la del público, y entre el incansante ir y venir a los pupitres a la hora del correo, fuese hablar por todas partes alemán. Creeríase uno en Hamburgo, en Berlín, en Colonia, no en Madrid. Percibe uno allí una impresión de usurpación sistemática, de conquista llevada con tenacidad, de germanización progresiva.

Si desde aquí nos dirigiéramos al público español, este sería acaso el momento de invitarle a abrir los ojos para ver de qué lado está su verdadero interés. No es sólo en las cuestiones de palpitante actualidad en lo que España está a punto de entregarse a Alemania. De otro a bajo de la sociedad, en la esfera artística, en los negocios comerciales, en las cuestiones pedagógicas, donde quiera, se hace sentir el esfuerzo de Alemania para implantarse en España.

Hagámoslo posible para no dejarnos elinar por nuestros temibles competidores. No nos dejemos turbar al español por el reclamo estrepitoso de que suelen acompañarse. Para quien conozca España, no es dudoso que sería imposible una inteligencia real, profunda, íntima, entre los pueblos español y alemán. Cuanto, más abundan las ocasiones de contacto, más pronto se darán cuenta los españoles de las diferencias que los separan de aquellos que en este momento les ofrecen la oportunidad de trabajar para el rey de Prusia.

Por el contrario, las relaciones franco-españolas no pueden sino ir ganando a medida que los dos pueblos aprendan a conocerse mejor. Cuando se frecuentan franceses y españoles bien pronto echan de ver que su origen es común, que han nacido de la misma cultura.

El artículo termina de este modo.

«Conociéndose mejor franceses y españoles, gustarán el encanto que hay en hallar en los vecinos diferencias superficiales y semejanzas profundas. El día en que los franceses, cada vez más numerosos, hayan sentido el placer de convivir con el pueblo, cuyas cualidades y cuyos defectos concuerdan con los nuestros, habrá que esperar que no sufra la epidemia de ambos pueblos y que habrá entre ellos simpatía profunda y comunidad consciente de cultura, sentimientos e ideal. Y los más débiles urdidores de querrelas políticas, los más habituados a enturbiar el agua antes de ir de pesca, perderán el tiempo. Entre franceses y españoles no puede haber más que sencillos rozamientos. Es necesario aprenderse directamente sin intérprete.»

La tuberculosis

Según la estadística publicada por la Inspección de Sanidad, sobre las bajas causadas por la tuberculosis en España, y las bajas producidas en el quinquenio de 1901 a 1905, resulta:

- 1.º Grupo de mortalidad máxima, que comprende Vizcaya, 1370; Guipúzcoa, 1310; Cádiz, 1199; y Sevilla, 1136.
- 2.º Grupo de gran mortalidad, comprendiendo Madrid, 1046; Oviedo, 1046; Santander, 993; Baleares, 984; La Coruña, 946; Barcelona, 933; Málaga, 826; Huelva, 824; Pontevedra, 794; Lugo, 776; Alavá, 742; Navarra, 734; Zaragoza, 734; y Valladolid, 712.
- 3.º Grupo mortalidad media: Canarias, 697; Valencia, 696; Orense, 692; Valencia, 692; Tarragona, 674; Alicante, 655; Gerona, 639; y León, 608.
- 4.º Grupo, pequeña mortalidad: Salamanca, 599; Logroño, 591; Córdoba, 585; Castellón, 582; Toledo, 577; Murcia, 576; Burgos, 562; Cáceres, 562; Zamora, 561; Badajoz, 554; Almería, 552; Lérida, 530; Avila, 528; Huesca, 526; Segovia, 522; y Granada, 506.
- 5.º Grupo, mortalidad mínima: Ciudad Real, 487; Soría, 483; Jaén, 470; Guadalajara, 464; Albacete, 449; Cuenca, 426; y Teruel, 412.

Los estados se expresan comparándolos con los de España, los datos correspondientes a la mortalidad por tuberculosis registrada en varios países del mundo durante el mismo quinquenio de 1901 a 1905, señalando la proporción por 1.000 habitantes y por cada 100 defunciones de mortalidad total.

De este juicio comparativo, no sale España tan mal parada como podría suponerse a primera vista, dada la cifra media bastante alta de nuestra mortalidad general.

vesond, había estado varias semanas a marado a los muelles de la Casa constructora Wickers, de Erith.

Las autoridades concibieron sospechas cuando supieron que habían sido instalados a bordo de este barco aparatos de fotografía sin hilos.

Cuando los aduaneros subieron a bordo del buque, vieron que habían sido colocadas sobre el puente cuatro plataformas con careñas de cañones revólvers.

En el entrepuente había un armero capaz para mil fusiles.

En la sala había un pañol especial para municiones.

El buque en cuestión fué utilizado durante dos años para el servicio de mercancías y pasajeros entre las islas anglo-normandas.

Hace cinco semanas fué comprado por la Casa Secretan y Compañía la cual le envió a Erith.

Y los ingenieros de la Casa Wickers comenzaron inmediatamente a arreararlo.

Otro de los buques confiscados, el «Arizón», estaba en Barrow, donde se le convertiría en navío de guerra.

Los armadores y la Casa Wickers se niegan a dar explicaciones, asegurando que no pueden divulgar los secretos de sus clientes.

Su cargamento había sido asegurado para un viaje desde Barrow a Bahía Blanca (Argentina).

Dícese en Londres que, hace algunas semanas, zarparon de Inglaterra para la América del Sur otros dos vapores, transformados en buques de guerra.

Agrégase que los ha comprado el Presidente Castro, el cual conspira para recobrar su dominio en Venezuela.

Otros afirman que todos estos buques misteriosos han sido adquiridos por los monárquicos portugueses.

Los que esto opinan aseguran que Francisco Conceiro no intentará, desde las Pinares de Galicia, la invasión de Portugal, mientras no disponga de cuatro ó cinco vapores armados.

Los monárquicos portugueses procuran complacerle, y por eso armaban los barcos en cuestión.

El Gobierno inglés ha ordenado a las autoridades de los puertos vigilen cuidadosamente y detengan y embarguen todo buque de que se sospeche armado para expediciones revolucionarias.

ESTADÍSTICA DE HUELGAS

Según datos oficiales, el número de huelgas que ha habido en Francia durante el pasado mes de julio, fueron 139, y además proclamáronse cuatro «lock-outs». El número de obreros que ha tomado parte en estos conflictos fué de unos 50.000.

Las principales causas de estos conflictos obreros fueron las siguientes: por petición de aumento de salario, 83; por reducción de salarios, 4; por petición de disminución de horas de trabajo, 10; por diferencias acerca de reglamentación del trabajo ó las salarios, 19; por supresión del trabajo a piezas, 2; por petición de que se suprimiese el descuento para los retirados obreros, 4; por solidaridad, 6.

Dichas huelgas se reparten por oficios del modo que sigue: industria textil, 38; ramos de la construcción, 32; transportes, 18; metales, 12; madera, 8; cantería y análogos, 10; sortidos, 6; agricultura, 5; alimentación, 5; minas, 3; industrias químicas, 3; industrias poligráficas, 3.

DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)

Día 30, seis tarde, y con calma.

Ramiliete de noticias

En breve marchará para Biarritz el senador señor Marqués de Añella.

Mañana tendrá lugar el escrutinio general de las elecciones verificadas el domingo por el censo del partido de Unión Federal Nacionalista Republicana.

Ha salido para Gerona el Gobernador civil dimisionario de aquella provincia, señor De Benito.

La «Unión Catalanista» ha hecho imprimir su informe sobre la mancomunidad catalana.

Se están practicando pesquisas en una barriada de Barcelona, en busca de ramificaciones de una fabricación de billetes del Banco de España.

Ha sido llevado al campo de la Bota, para su exámen, un artefacto sospechoso, que fué encontrado en el pueblo de La Roca.

Por disposición del gobernador marchó ayer a Villafraña el señor Martorell, al objeto de recoger impresiones para intervenir de nuevo en la solución de dicho conflicto.

A pesar de que el eminente actor don Enrique Borrás tenía destinado de no dar más que una sola función en Barcelona, cediendo a los ruegos de varios admiradores y amigos, y para demostrar sus simpatías por la institución, dará en el próximo mes de Septiembre una a beneficio de la Cruz Roja de Barcelona, que se celebrará en uno de los mejores teatros de esta capital.

La Federación Agrícola Catalano-Balear reanuda sus reuniones mensuales el próximo martes, dedicando la sesión a tratar del Banco Agrario Nacional.

Los trabajos practicados por los agentes de la autoridad, a las órdenes del comisario de la Lonja señor Carbonell, para esclarecer el hecho ocurrido en las inmediaciones del convento de las Adoradoras en la mañana del domingo último, parece ser que serán coronadas por el éxito. Durante el día de ayer se realizaron varias diligencias, que dieron por resultado la detención de siete ciudadanos de ideas radicales, como presuntos autores de los disparos que se hicieron en la calle de Casanova, en el lugar indicado.

A medianoche, en la cuadría que don Carmelo Manresa tiene en la calle de la Universidad, número 31, se declaró un incendio. Los mozos de cuadría que dormían a la intemperie se dieron cuenta cuando comenzó a salir humo. Aunque se dieron gran prisa sólo consiguieron poner a salvo uno de los seis animales que había en la cuadría. Los demás perecieron abrasados por las llamas.

Un petardo

En la calle de Aragón ha estallado un petardo de pirotecnia, produciendo gran alarma.

NOMBRES DE NACIONES

Los investigadores de curiosidades acaban de lanzar las siguientes sobre el fundamento del nombre que varios naciones tienen.

He aquí algunos de estos entretenimientos:

Austria significa «tierra oriental», y se llamó así por hallarse al Este de los dominios de Carlomagno.

El Brasil se llamó primitivamente «país del brasil», por la gran cantidad de madera llamada «paño de Campeche» que se cría en aquellas regiones, y que los portugueses llamaban, por su color rojo, palo de «brasas» ó «brasil».

Ceilan quiere decir «país de los leones».

Chile significa «el país frío». Su nombre es de origen indio.

Dinamarca equivale a «selva de los daneses».

El nombre de Egipto creése que significa «tierra del buitre», porque el buitre era el ave sagrada del dios Horus. Sin embargo este nombre es de origen griego. Los primitivos egipcios la llamaban «Kem» ó «país negro», por ser su terreno muy oscuro.

Inglaterra quiere decir «tierra de los anglos ó de los anglos». «Anglos» significa herbarios.

Francia es lo mismo que «tierra de los hombres francos» ó «libres».

El nombre alemán de Alemania «Deutschland» significa «tierra de la gente».

Guatemala es corrupción de un nombre indio primitivo, que significa «árbol podrido».

Haiti significa «tierra escabrosa».

Holanda significa «país cubierto de bosques».

Irlanda quiere decir «tierra del remoto Occidente», porque antiguamente marcaba el límite extremo occidental de Europa conocida.

Japón es nombre derivado del chino, y significa «rey del Sol naciente».

Los japoneses dan a su patria el nombre «Nippon», que tiene el mismo significado.

México equivale a «tierra de Mexitli». Mexitli era el nombre del dios de la guerra de los aztecas.

Paraguay era una palabra india que, según se cree, significaba «tierra de las tierras acuosas».

Del verdadero origen del nombre Perú hay varias opiniones; pero casi todas le derivan de los nombres Berú, Pedú, Birú, que eran los de un indio, de un río y de una comarca.

Portugal recibió este nombre del puerto de mar que llamamos Oporto, y que en tiempo de los romanos era un importante centro de comercio llamado «Portus Cale».

Prusia significa «tierra de los vecinos».

Rusia quiere decir «tierra de los romanos».

Este nombre data del siglo XVII. Antes se llamaba Moscovia dicha nación, por Moscú, su capital.

Los vikings, bajo el mando de Rurik, se establecieron en la sagrada ciudad de Novgorod, gradualmente se apoderaron del Gobierno central.

Estos eran llamados «Russi» por los eslavos, y desde el tiempo de Rurik empezó a darse al país el nombre de Rusia.

Escocia se supuso que equivale a «tierra de los aborígenes».

Suiza recibió el nombre de uno de sus principales cantones (Schwyz), que a su vez tomó la denominación de su pueblo principal.

Suecia significa «tierra del pueblo Svea».

Los suscos llaman a su país Sve-ridge ó «reino del pueblo Svea».

Turquía equivale a «tierra de ladrones».

Hay muchos que dicen que el nombre Uruguay significa «tierra de la cola del ave» y que se aplicó a esta región por la gran cascada llamada Salto Grande, que se extiende como la cola de un ave.

Venezuela es un diminutivo de Venecia, y se le aplicaron los españoles porque el primer poblado que encontraron estaba construido sobre pilotes en medio de un lago y les acordaba la ciudad de Venecia.

ARTE Y ARTISTAS

Un nuevo museo danés

A caba de inaugurarse en Copenhague el museo Hirschprang, que comprende una colección de más de dos mil cuadros de artistas daneses modernos. Es un donativo, que hizo a su ciudad natal el acaudalado comerciante Hirschprang, junto con el capital necesario para construir un edificio a propósito para la colección, ya que no quería que ésta fuese repartida entre los demás museos de la capital.

Este museo reviste gran importancia por el estudio de la pintura danesa del siglo XIX, porque además de un número crecido de obras maestras de Kroyer y Skovgaard, contiene trabajos de todos los artistas daneses contemporáneos.

Allí se halla representada profusamente la colonia artística de Skagen, a la que se ha destinado la sala central, junto a la cual están las salas Kroyer y Skovgaard.

Entre los representantes más caracterizados de la colonia de Skagen, figuran los pintores Hansen, Lundbeck, Harbostrand, Kunchler, Vermeiren y otros. Las salas están decoradas, en gran parte, con muebles que pertenecieron a los artistas cuyas obras encierra la respectiva estancia.

Por expreso deseo del donante, no podrán tener cabida en ese museo, adquisiciones nuevas que estarían en el carácter íntimo que actualmente ofrece.

Don Tomás.

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Ver 10, donde permanecerá el próximo día 2 del próximo Septiembre, el reputado ortopedista de Barcelona Dr. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regnador que tantas curaciones de hernia han realizado...

Información

El tercer premio en Palma

Por un telegrama que publicamos en la sección correspondiente, se enterarán los lectores que el tercer premio en el sorteo de la Lotería celebrado hoy, ha correspondido al número 17.732 despachado en esta localidad.

Fiestas en el Borne

Por las noticias que nos ha facilitado la Comisión organizadora de los festejos que se preparan en el paseo del Borne en los días 3, 9 y 10 de Septiembre, vemos que estos resultarán muy lucidos.

Detención de un ratero

El sargento del puesto de la guardia civil del Terreno D. Jaime Cifre da cuenta al señor Gobernador civil que ha detenido a un sujeto convicto y confeso de un robo verificado en una casa de las «lletas» y de varios hurtos efectuados en la fábrica de productos químicos en construcción en el Terreno.

Funciones religiosas

En la iglesia de San Miguel se celebrarán los siguientes cultos en honor de Nuestra Señora de la Salud. Miércoles 6 de Septiembre.—Exposición a las diez y media de la mañana a las horas y la Misa mayor, a las once, continuará la novena, la que se repetirá al anochecer, después de los actos de coro, y reserva de S. D. M.

La presidencia fué ocupada por el catedrático de este Instituto don Juan Llopis.

Como representante del señor Gobernador asistió el primer inspector señor Marín. Usaron de la palabra los oradores señores don José Vich, don Bartolomé Juliá, don Rosendo Pich y los hermanos señores don Rafael y don José Ullé.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Lonja de esta ciudad contra Apolonia Barceló, acusada del delito de resistencia a los agentes de la autoridad.

Movimiento obrero

En el «Centro de Unión Republicana» anoche se celebró la reunión pública que anunciemos convocada por la sociedad de obreros zapateros «La Igualdad».

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia despachando diferentes asuntos. Hoy se ha suspendido la reunión que tenían que celebrar las comisiones del Ayuntamiento y de Cortantes para tratar sobre el arriendo del arbitrio de la carne desde 1.º de año.

en otros de igual renta de la deuda Interior, hasta el núm. 32.395. Idem de título de la Deuda Exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, hasta el núm. 3.045.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la deuda Amortizable al 4 por 100, para el canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.476. Pago de títulos del 4 por 100 Interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, hasta el número 7.689.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Lonja de esta ciudad contra Apolonia Barceló, acusada del delito de resistencia a los agentes de la autoridad.

Movimiento obrero

En el «Centro de Unión Republicana» anoche se celebró la reunión pública que anunciemos convocada por la sociedad de obreros zapateros «La Igualdad».

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia despachando diferentes asuntos. Hoy se ha suspendido la reunión que tenían que celebrar las comisiones del Ayuntamiento y de Cortantes para tratar sobre el arriendo del arbitrio de la carne desde 1.º de año.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—La Predestinación de Nuestra Señora, Gil Abad, Lupo y Augusto. Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Clara dedicadas a Nuestra Señora de la Cueva Santa. A las siete exposición a las diez misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Al anochecer rosario, novena de la Cueva Santa y reserva.

NOTAS DEL MAR

El vapor Belver, procedente de Barcelona. Procedente de Marsella el vapor Is-leño. El bergantin goleta Urbana, de Trinidad. También ha llegado el vapor ruso Biording, procedente de Uaralla.

COMERCIALES

Table with columns for 'Valores locales', 'Valores públicos', and 'Memorandum'. Includes entries like 'Crédito Balear', 'Fomento Agrícola', 'Acciones Valores Isoleña', etc.

NUESTROS INTERVIUS

HABLANDO CON UN EXMINISTRO

El señor Sánchez Guerra encantado de las bellezas de Mallorca.—En el partido conservador hay un solo jefe.—De política.—El Gobierno preocupado.—Salida de Palma.

Desde San Sebastián, conforme tenía prometido al señor Maura, pasé a Palma con el único fin de saludarle y estar a su lado unos días en su residencia veraniega. El tiempo pasado en esta preciosa isla ha sido para mí verdaderamente delicioso.

COMERCIALES

Table with columns for 'Valores locales', 'Valores públicos', and 'Memorandum'. Includes entries like 'Crédito Balear', 'Fomento Agrícola', 'Acciones Valores Isoleña', etc.

Todas ellas atentísimas con la edición de la Prensa han confeccionado preciosas moñas que lucirán los toros en la tarde del domingo. La Comisión organizadora obsequiará a todas las ciudades seforitas con una de honor en el Grand Hotel que servirá a lastrés de la tarde.

El estoque de lujos que será entregado al diestro que más se distinga en la tarde de sus toros, llevará grabado en la espada el nombre de la Asociación de la Prensa y la fecha de la novillada. El estuche en precioso estuche forrado de paño che.

Gacetas

Muñidos.—Lo han sido por el Gobernador civil varios vecinos de la plaza por uso de armas prohibidas. Fiestas.—En la Merced está celebrando un concurso de baile en honor a San Ramón Nonato. Ha predicado el cuente sermón el P. F. Tomás Camps.

La novillada de la prensa

La comisión organizadora de la novillada que se celebrará el próximo domingo, nos encarga que hagamos público que los señores publicados por los periódicos de esta ciudad, en los cuales manifiestan su adhesión a la fiesta taurina, obsequiarán al diestro de manifestar que las Empresas periodísticas no pertenecen a la Asociación de la Prensa como así lo indica ya el reglamento de la citada Asociación.

ACADEMIA LEON-CASTELL

Carreras Militares e Ingenieros Civiles Preparación Militar. Alumnos ingresados el presente año: 1.º Don Luis Ballester, 2.º Pedro Bonin, 3.º Sebastián Sabat, 4.º Bartolomé Riera.

La novillada de la prensa

La comisión organizadora de la novillada que se celebrará el próximo domingo, nos encarga que hagamos público que los señores publicados por los periódicos de esta ciudad, en los cuales manifiestan su adhesión a la fiesta taurina, obsequiarán al diestro de manifestar que las Empresas periodísticas no pertenecen a la Asociación de la Prensa como así lo indica ya el reglamento de la citada Asociación.

Diccionario completo de la Lengua Española

Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los diccionarios usuales, y más del doble de la que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Mitin republicano radical

A las diez menos cuarto de la noche de ayer se celebró en el local Juventud Republicana Radical, situado en la calle del Sindicato, el anunciado mitin de propaganda republicana.

Deuda pública

La Dirección general del ramo ha dispuesto que en la presente semana se verifiquen los pagos y se entreguen los valores que a continuación se expresan: Días 1.º y 2.º de Septiembre.—Pago de créditos, facturas, corrientes de metálico hasta el núm. 51.394.

Notas del Carnet

Se han incorporado a la Comandancia Artillería de Mallorca los primeros tenientes don Luis Pérez de Guzmán y Sanjuan y don Luis Hernández Francés.

Personales

Se han incorporado a la Comandancia Artillería de Mallorca los primeros tenientes don Luis Pérez de Guzmán y Sanjuan y don Luis Hernández Francés.

Neerológica

En el convento de Santa Magdalena de esta capital ha fallecido a la edad de 63 años la virtuosa religiosa Sor María Ignacia Creus, víctima de penosa enfermedad, que ha sufrido con resignación santa.

Un herido

En la tarde del 29 el vecino de Santafy Guillermo Vicens Covas, de 48 años de edad se fugó de su casa y a una corta distancia de la misma se infligió dos heridas de arma blanca en la región hipogástrica que el médico titular calificó de pronóstico reservado.

Por Telégrafo

La agresión á nuestras tropas

Ninguna noticia.—El castigo de los agresores.

Madrid 30 (2 t)
El Sr. Barroso ha manifestado que no hay ninguna noticia nueva de Melilla y que se ha terminado la operación, que no tenía más objeto que el de castigar á los agresores, pero las fuerzas continúan allí.

El Ministro de la Guerra ha dicho que no hay nada nuevo hoy.

Operación terminada
Melilla.—El general Larrea, terminada la operación de ayer, dió descanso á las tropas, que eran batiantes.

Dichas tropas se acumularon en diversas posiciones y se colocaron en extensa línea de combate, en probabilidad de que entrara en fuego el harka del Mizian y Amor, que se había retirado á Benisaid.

Las harcas reales después de imponer un durísimo escarmiento, han conseguido gran botín de trigo, cebada y ganado.

Con este motivo los moros se muestran contentísimos de los españoles.

Del harka del Mizian se han separado muchos núcleos temerosos de la operación que se prepara.

Sólo le ha quedado la gente de dos ó tres aduanales próximos á Yabra.

El Mizian tiene su guardia á cuatro kilómetros de Tauriart.

Lo que dice «A B C»
Dice «A B C» que la doble labor francesa de atracción y de halago desde París y de intriga desde el Muluya, puede ser casual y de astucia espontánea de los colonizadores, por un lado, y patriótica y de exaltación de los militares por otro.

No será un plan sugerido y combinado, pero en vísperas de una negociación hispano-francesa vale y supone lo mismo.

Felicitación del general Aldave
Madrid 31 (2 a m.)
Melilla.—Al amanecer marchó el general Aldave y sus ayudantes á la posición Tauriart para felicitar al general Larrea y á los harkes por la ejemplaridad del castigo impuesto.

El harka amigo comenzó hoy á regresar á sus poblados. Traen abundantisimo botín.

En la pelea tuvieron dos heridos, uno grave y otro leve, siendo conducidos al hospital.

Incidentes
Durante el avance de la columna Aizpuru un caballo se despeñó. Varios soldados bajaron al barranco recogiendo al oficial que lo montaba, que resultó ileso.

Se despeñaron también dos mulas. La marcha fué penosísima por el gran calor y la carencia de caminos.

Pleniendo clemencia
Madrid 31 (2 t 15 m.)
Melilla.—Los moros culpables han solicitado nuestra clemencia. Han prometido la entrega inmediata de los principales culpables de la agresión y han ofrecido también solemnemente pagar 4.000 duros de multa que se les ha impuesto.

En las posiciones de las avanzadas reina gran júbilo.

Se cree que lo rápido del ejemplar castigo impuesto, impedirá por mucho tiempo la repetición de las agresiones.

Muerte de un Haid
El general Luque comunicó al señor Canalejas la muerte del Kaid Mahomed de la cábila de Mazura, que fué herido ayer combatiendo contra los rebeldes.

Sin bajas—Pleniendo perdón
Oficialmente se afirma que ayer no tuvimos ninguna baja.

Algunos jefes de los poblados del Kert enviaron al general Larrea mensajes pidiendo perdón.

Se cree que se les concederá mediante determinadas condiciones y garantías.

Combate en un aduar
Ceuta.—Dícese de Tetuán que el jefe Maran arregló las diferencias que existían entre varias cábilas.

Ha llegado un moro del aduar Remel y dice que éste sostiene un combate con otro aduar próximo.

Adueros quemados—Poblados rebeldes
Madrid 31 (11 m.)
Melilla.—Al anochechar han regresado en automóvil el general Aldave y sus ayudantes.

El harka de Benisair pasó el río Kert castigando á los poblados enclavados allí y quemando los adueros de Benisaid.

Una compañía de Ingenieros (terminó de volar con dinamita los poblados rebeldes.

En vista de la tranquilidad reinante á consecuencia del castigo impuesto al anochechar regresó de Sangangan la columna del general Orozco que estuvo formando á la retaguardia de las otras columnas durante la operación de anteayer.

El general Larrea continuará en el campo hasta la terminación definitiva del asunto.

Ha fundado el cañonero «General Concha».

POLITICA
Lo que se tratará en el Consejo
Madrid 30 (2 t 15 m.)
Según el ministro de la Gobernación señor Barroso, el Consejo que hoy se ce-

lebrará tendrá lugar en el Ministerio de la Gobernación á las cuatro y media de la tarde.

Dice que él hablará de las próximas elecciones municipales y que se despacharán varios expedientes de trámite.

Fiscalía del Supremo
En los círculos políticos se ha dicho que el Sr. Canalejas tiene el pensamiento de proveer la fiscalía del Tribunal Supremo con un individuo de la carrera judicial.

Lo que dice Canalejas
Madrid 31 (2 t 15 m.)
El señor Canalejas viene muy bien impresionado de su veraneo.

Negó que haya crisis y que ni debía despertar tanta expectación el Consejo. Parece imposible que se crea eso, cuando el Gobierno está verificando una gestión, interesante para el porvenir de España.

Extráñase que la prensa recoja esos rumores, pues ello no sólo debilita al Gobierno al hacer suponer que la situación era precaria sino que obrando así sistemáticamente se desacredita. Deben fijarse, siguió diciendo, que no se trata de liberales y conservadores ni monárquicos ni republicanos, sino exclusivamente del supremo interés de la patria. Ahora mismo el socialista Jaurés se distrae por New-York dando conferencias y las mismas distracciones sufren la prensa francesa y la alemana.

Añadió que es conveniente dejar á un lado las pasiones políticas, sobre todo cuando se trata de cuestiones internacionales; en caso contrario, no se tiene confianza en el Gobierno. A í pasó últimamente cuando negociábamos con el Mokri que nos preguntó en más de una ocasión si el Gobierno iba á durar mucho.

Respecto al Consejo que se debe celebrar en Madrid, el Rey desea que todos los Consejos oficiales ó presididos por él, se verifiquen en Madrid, pues así lo exigen sus deberes. Yo creo que esto mismo alegraría á los republicanos y por lo visto no es así.

Además estando pendiente el castigo de los agresores de las tropas en Melilla, no era cosa de haber hecho marchar á San Sebastián al Ministro de la Guerra, cuya presencia ahora en Madrid era indispensable.

Igualmente ha sido interpretado torcidamente el viaje de mi secretario á Bilbao.

Añadió que también se dice que se suprimen ciertas noticias de los telegramas y yo ya no sé cómo entenderlo con ese espíritu sistemático que adopta la prensa. Así nada se adelanta. En resumen, terminó diciendo, ni hoy, ni mañana, ni pasado pasará nada en el partido liberal, pues tiene confianza en que cumplirá sus compromisos internacionales y realizará el programa que tiene anunciado.

Añadió por último, que mañana á las 8 irá á la presidencia á despachar los asuntos pendientes. A las diez y media se celebrará el Consejo y luego que haya dado las referencias del mismo á la prensa, irá á almorzar con el señor Conde de Romamones.

Después del Consejo
Madrid 31 (2 t 15 m.)
El Sr. García Prieto después de terminar el Consejo de Ministros marchó á la finca «El Plantío» donde permanecerá. Vendrá mañana para asistir al Consejo que se celebrará en Palacio.

Regreso á San Sebastián
El señor Gasset confirmó que mañana por la noche regresarán todos los ministros con el Rey á San Sebastián, quedando en Madrid los mismos de antes.

Consejo en Palacio
Madrid 31 (2 t 15 m.)
El Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey ha durado tres horas, lo cual ha sido motivo para que aumentase la expectación política hasta el extremo de que muchos periódicos de la noche organizaron servicios de coches y algunos de ellos retrasaron las ediciones á fin de satisfacer la ansiedad pública.

El Sr. Gasset fué el que primero salió del Consejo, llevando el encargo de dar referencias de la reunión, lo cual hizo quitándole toda importancia, cosa que defraudó la ansiedad del público, aunque no quitó interés por conocer el resultado de lo tratado.

Comenzó el Consejo—dijo el Sr. Gasset—con el discurso del Sr. Canalejas versando sobre el mismo tema que expuso á la entrada del Consejo, y lamentando la actitud de la prensa que con sus informaciones ha creado una expectación alrededor de este Consejo, suponiendo que del mismo saldría la crisis; no habiendo motivo para tal expectación ni tampoco para pensar en crisis.

El Sr. García Prieto expuso con toda prodigalidad los aspectos del problema internacional, y dió cuenta de las negociaciones seguidas con el Maghzen.

Para el arreglo de los tratados dijo que se nombrarán representantes y lo mismo para la entrega del territorio de Mar Pequeña.

Luego dentro del orden internacional se trató del reconocimiento de la República portuguesa, y ya se verá en su día lo que cabe hacer, pues no recayó acuerdo en este asunto.

El Sr. Luque expuso cuanto sabe respecto á Melilla referente á los últimos sucesos, considerando que el incidente puede darse ya por terminado.

El señor Rodríguez dió cuenta de varios expedientes entre los cuales figura uno sobre ventas y anuncios y adjudicaciones de Hacienda por débitos de contribuciones.

Hoy se aprobó también una Real orden derogando la de agosto de 1909 que suspendió las tasaciones y reformas de Tarifas generales.

También el señor Rodríguez dió cuenta de la caducidad de las concesiones mineras, cuyos dueños no hubieran pagado lo que adeudaban antes del 30 de junio, pues había dos clases, una de las cuales pide la no caducidad de los que habían pagado los atrasos el mismo día 30. Propuso á los ministros que á estos últimos se les reconozca el derecho y se aprobó la fijación del cupo.

El señor Barroso dió cuenta de las medidas sanitarias tomadas contra el cólera.

El señor Luque recibió un telegrama dándole cuenta de que está interrumpido el cable de Melilla.

También se recibió un telegrama oficial de Melilla, diciendo que en la agresión del 24, resultaron muertos del Regimiento de África el cabo Miguel Giménez Pérez y los soldados Francisco Rodríguez Pimentel y Vicente Latado. Del Regimiento de Melilla el soldado José Cabra Rojo, y herido el soldado del de África José Domínguez Domínguez.

La policía indígena del harka amiga se batió muy bien.

Cólera en Tetuán
Un telegrama oficial de Túniz dice que el día 27 se registraron siete casos de cólera seguidos de dos defunciones.

Combinación militar
Dícese que bajo la base del pase á la reserva del Gobernador militar de Madrid general Bascarán, en breve se firmará una combinación militar.

Huelga
Mañana se reunirán los obreros pintores.

Se cree que esta noche los huelguistas acordarán la huelga.

Contra un alcalde
Madrid 30 (2 t 15 m.)
Santander.—Se ha verificado una manifestación contra el Alcalde por la conducta que sigue en la cuestión de las aguas. Se reunieron 20.000 personas que se dirigieron al Gobierno civil pidiendo al Gobernador la destitución del Alcalde.

Después iban hacia el establecimiento que posee el Alcalde junto al Ayuntamiento. La policía y; benemérita cargó resultando una mujer herida. Reina gran excitación.

Fallecido en alta mar
Valencia.—Ha llegado el vapor «Salmendib».

Antes de llegar á Sagunto falleció en alta mar el marinero Canuto Aldomir, á consecuencia de una congestión cerebral producida por el alcohol.

LOTERIA NACIONAL
Madrid 31.
El tercer premio en Palma
Premios mayores
Primer premio de 100.000 ptas.
Ha correspondido al número 20.192
despachado en Melaga.

Segundo premio de 60.000 ptas.
Ha correspondido al número 9.511
despachado en Sevilla.

Tercer premio de 20.000 ptas.
Ha correspondido al número 17.732
despachado en PALMA.

Premiados con 800 pesetas
Por aproximación al primer premio, los números 20.191 y 20.193.

Premiados con 600 ptas.
Por aproximación al segundo premio, los números 9.510 y 9.512.

Premiados con 520 ptas.
Por aproximación al tercer premio, los números 17.731 y 17.733.

Premiados con 1.500 ptas.
2.250, 2.957, 7.927, 8.018, 8.501, 8.878, 13.892, 19.925, 20.595, 21.176, 22.165, 24.159, 24.693, 25.772, 29.243 y 29.876.

Premiados con 300 ptas.
DECENAS Y CENTENAS
428 059 305 311 314 427
020 543 574 648 698 713
782 802 829 933 938

MIL
000 100 118 146 233 256
428 561 614 687 730 758
797 799 834

DOS MIL
029 031 074 080 141 202
237 310 421 521 669 675
722 828 840 878

TRES MIL
028 036 039 044 068 157
233 264 311 312 348 357
409 505 517 520 521 528
547 600 687 758 767 785
838 874 892 901 938

CUATRO MIL
017 158 220 300 388 447
494 559 580 603 678 714
744 753 838 847 897 905

CINCO MIL
071 087 104 173 179 245
360 405 418 433 460 494
554 604 618 645 689 724
820 841 856 904

SEIS MIL
170 217 287 334 411 415
486 490 527 572 590 606

SIETE MIL
030 062 069 152 243 259
327 382 528 533 559 561
578 611 618 624 712 738

Sobre trigos
El ministro de Hacienda Sr. Rodríguez ha recibido una exposición firmada por varias Cámaras Agrícolas de Castilla, solicitando se decreta la prohibición de la importación de trigos extranjeros á fin de favorecer á los trigos nacionales, que sufren grandes crisis.

El señor Rodríguez ha dicho que estudiará el asunto.

Incendio de un vapor
Bilbao.—Se ha declarado un incendio á bordo del vapor «Poveda» de la compañía Aznar, que se hallaba en el dique seco.

El barco desplaza 2.337 toneladas. Las pérdidas son de consideración. El buque estaba asegurado.

Los bomberos trabajan en la extinción del incendio.

Sobresheimiento
Madrid 30 (2 t 15 m.)
Gijón.—Ha quedado confirmado el sobresheimiento de la causa contra el médico socialista señor Picó.

Practicando una operación
Sevilla.—Se ha practicado una nueva operación al «Moreno de San Bernardo» herido gravemente en la corrida del domingo.

Llegada de políticos
Llegaron á esta capital S. M. el Rey D. Alfonso XIII y los señores Canalejas, Gasset y Pidal.

Cólera en Tetuán
Un telegrama oficial de Túniz dice que el día 27 se registraron siete casos de cólera seguidos de dos defunciones.

Combinación militar
Dícese que bajo la base del pase á la reserva del Gobernador militar de Madrid general Bascarán, en breve se firmará una combinación militar.

Huelga
Mañana se reunirán los obreros pintores.

Se cree que esta noche los huelguistas acordarán la huelga.

Contra un alcalde
Madrid 30 (2 t 15 m.)
Santander.—Se ha verificado una manifestación contra el Alcalde por la conducta que sigue en la cuestión de las aguas. Se reunieron 20.000 personas que se dirigieron al Gobierno civil pidiendo al Gobernador la destitución del Alcalde.

Después iban hacia el establecimiento que posee el Alcalde junto al Ayuntamiento. La policía y; benemérita cargó resultando una mujer herida. Reina gran excitación.

Fallecido en alta mar
Valencia.—Ha llegado el vapor «Salmendib».

Antes de llegar á Sagunto falleció en alta mar el marinero Canuto Aldomir, á consecuencia de una congestión cerebral producida por el alcohol.

LOTERIA NACIONAL
Madrid 31.
El tercer premio en Palma
Premios mayores
Primer premio de 100.000 ptas.
Ha correspondido al número 20.192
despachado en Melaga.

Segundo premio de 60.000 ptas.
Ha correspondido al número 9.511
despachado en Sevilla.

Tercer premio de 20.000 ptas.
Ha correspondido al número 17.732
despachado en PALMA.

Premiados con 800 pesetas
Por aproximación al primer premio, los números 20.191 y 20.193.

Premiados con 600 ptas.
Por aproximación al segundo premio, los números 9.510 y 9.512.

Premiados con 520 ptas.
Por aproximación al tercer premio, los números 17.731 y 17.733.

Premiados con 1.500 ptas.
2.250, 2.957, 7.927, 8.018, 8.501, 8.878, 13.892, 19.925, 20.595, 21.176, 22.165, 24.159, 24.693, 25.772, 29.243 y 29.876.

Premiados con 300 ptas.
DECENAS Y CENTENAS
428 059 305 311 314 427
020 543 574 648 698 713
782 802 829 933 938

MIL
000 100 118 146 233 256
428 561 614 687 730 758
797 799 834

DOS MIL
029 031 074 080 141 202
237 310 421 521 669 675
722 828 840 878

TRES MIL
028 036 039 044 068 157
233 264 311 312 348 357
409 505 517 520 521 528
547 600 687 758 767 785
838 874 892 901 938

CUATRO MIL
017 158 220 300 388 447
494 559 580 603 678 714
744 753 838 847 897 905

CINCO MIL
071 087 104 173 179 245
360 405 418 433 460 494
554 604 618 645 689 724
820 841 856 904

SEIS MIL
170 217 287 334 411 415
486 490 527 572 590 606

SIETE MIL
030 062 069 152 243 259
327 382 528 533 559 561
578 611 618 624 712 738

746 748 795 808 834 842
847 904

OCHO MIL
036 099 121 184 188 200
273 351 430 531 578 598
623 654 689 888 923

NUEVE MIL
033 133 138 181 294 306
352 370 378 406 476 518
642 675 710 714 739 746
804 858 873 884

DIEZ MIL
002 058 253 315 330 344
360 367 372 395 422 500
518 525 587 618 715 815
823 922

ONCE MIL
039 148 232 383 408 446
513 546 639 662 671 693
707 770 787 988

DOCE MIL
008 028 100 122 140 155
176 177 213 305 386 393
498 514 560 564 621 721
745 807 907

TRECE MIL
011 017 122 151 347 512
671 681 692 785 901 936
948

CATORCE MIL
063 139 201 213 232 358
381 404 460 464 499 493
572 630 696 741 752 894

QUINCE MIL
146 269 289 296 374 491
456 529 534 552 605 617
381 404 602 753 756 829
878 884 966 985

Ultimas noticias
Entre periodistas
Madrid 31 (11 m.)
Zaragoza.—El diario católico «El Noticiero» continúa haciendo una violenta campaña contra los radicales.

Molestado por los artículos publicados el director del periódico radical «La Correspondencia de Aragón» envió ayer los padrinos al director de «El Noticiero», pero éste contestó que sus ideas le impedirían batirse.

«La Correspondencia» publicó ayer un violento artículo contra el director de «El Noticiero» D. Inocencio Jimeno. Este buscó al director del colega contrario D. Angel Lahoz y le encontró en la Redacción y allí le golpeó.

En el asunto interviene la «Asociación de la Prensa» para evitar el duelo.

Sujeto agredido
Zaragoza.—Al retirarse á su domicilio Pedro Legar, director del semanario carlista «El Tesón Aragonés», fué agredido por cinco individuos, resultando levemente herido.

Guerrero y Mendoza visitan á Galdós
Madrid 31 (11 m.)
Santander.—María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza pasaron en automóvil. Díaz de Mendoza pasó breves momentos á pie. Al regresar entraron en la finca del Sr. Galdós en «La Magdalena» y le sorprendieron trabajando. El Sr. Galdós se mostró agradecidísimo de la visita y le hizo contar detalles del accidente.

Los nombrados artistas están satisfechos de las atenciones de que les ha hecho objeto la población de Santander.

Díaz de Mendoza ha enviado una carta á los periódicos testimoniando las manifestaciones de gratitud.

Hoy á las ocho de la mañana marcharán en automóvil para Zarauz donde almorzarán.

Colonia escolar
Madrid 31 (11 m.)
Sevilla.—Ha regresado la colonia escolar municipal de niños.

Entraron precedidos de la banda municipal dirigiéndose á la Catedral, en donde se cantó una Salve. Después fueron al Ayuntamiento, siendo vitoreado el Alcalde.

Raid de aviación
Ceuta.—Ha quedado definitivamente aplazado el raid de aviación. La ruta será Málaga, Algeciras, Ceuta y Tánger.

Se han inscrito para tomar parte en el citado raid 12 aviadadores españoles, alemanes, franceses y belgas.

Las pruebas comenzarán el día 15 de noviembre durante los festejos quince días.

Se concederán importantes premios. Varias colectividades de Tetuán solicitan y hacen gestiones para que se incluya en el raid á dicha ciudad.

Pastor mejorado
Bilbao.—El diestro Vicente Pastor ha pasado por primera vez en coche después de la última cogida. Se halla mejoradísimo y muy animoso.

Alcalde de Valencia
Valencia.—Ha sido nombrado Alcalde de esta capital el catedrático de la Facultad de Ciencias don Luis Bermejo.

Banquete -Foot-ball
Madrid 31 (11 m.)
Gijón.—La Asociación de la Prensa ha obsequiado con un banquete á los periodistas que asistieron á las fiestas del centenario de Jovellanos.

El campeonato de foot ball del Norte de España lo ha ganado definitivamente el equipo «Barcelonés»; que ha sido ovacionado por el público.

La Junta Directiva del equipo «Coruña» ha acordado retar al equipo Barcelonés para que veuga á jugar un partido.

Un alcalde que dimite.—Lo que dice el Gobernador.
Madrid 31 (11 m.)
Santander.—Después de la carga que

dió la policía, los grupos de manifestantes aun permanecieron largo rato en la Plaza de la Constitución frente al establecimiento que allí tiene el Alcalde.

Los manifestantes se disolvieron cuando llegó el presidente de la Asociación de Proprietarios y les dijo que el Gobernador le había prometido castigar á los guardias que dieron la carga.

El alcalde enterado del discurso del Gobernador, telegrafió al ministro de la Gobernación diciéndole que las pretensiones de los manifestantes han dejado indefensa la autoridad municipal, y que por lo tanto presentaba la dimisión con carácter irrevocable.

Reina gran excitación.

Desde Barcelona
No dimite.—La salud pública
Barcelona 31 (2 t 15 m.)
El señor marqués de Marianao, ha desmentido que piense dimitir.

El gobernador Sr. Portela se ha indignado por haberse enterado que se afirmaba oficialmente la existencia de varios casos de cólera.

Negó rotunda y enérgicamente tal afirmación, añadiendo que

